

Fecha 07.11.2017	Sección Negocios	Página 3
----------------------------	----------------------------	--------------------

CAPITANES

Reunión Gasera

Sin duda un importante tema en la renegociación del TLC de América del Norte es el gas natural.

Prueba de ello es que mañana se reunirán representantes de México, Estados Unidos y Canadá en el Natural Gas Trilateral Summit 2017, en Cancún, Quintana Roo.

Aquí se verán las caras de representantes de asociaciones de los tres países involucrados en la renegociación y del sector en general, pues un día después la Asociación Mexicana de Gas Natural (AMGN) realizará su reunión anual de socios.

Apunte entre los participantes a **Lorena Patterson**, presidenta de la AMGN, que agrupa distribuidores, transportistas y almacenadores de gas en el País.

También van a estar **Timothy M. Egan**, presidente de la Canadian Gas Association, y **Dave McCurdy**, presidente de la American Gas Association.

Especial atención tendrán temas como la relación con comunidades en consultas sociales e indígenas y desarrollo de infraestructura, pues hay dos proyectos que son el coco de la industria: el gasoducto Guaymas-El Oro y el submarino que corre de Texas a Tuxpan.

Nuevos Aires

Quien se aventuró a emprender después de larga trayectoria en la banca y de dirigir del 2000 al 2012 el Infonavit es **Victor Borrás Setién**. ¿Lo recuerda?

Desde hace más de un año lanzó "Bien para Bien", una Sociedad Financiera de Objeto Múltiple (Sofom) dedicada a prestar recursos exclusivamente a pymes.

A más de un mes de los sismos, Borrás relanzará su proyecto, con el fin de que los créditos que ofrece la sofom puedan ser aprovechados por pymes que se vieron afectadas en su operación o infraestructura a causa de

los sismos.

Los préstamos que ofrece van desde 750 mil hasta 3 millones de pesos, con una tasa máxima de 23 por ciento anual.

Una cualidad de esta sofom es que ayuda al empresario a desarrollarse apoyada en asesores especializados en pymes, de modo que se garantice primero la sobrevivencia de la empresa, y posteriormente su crecimiento y generación de empleos.

Agro de Altos Vuelos

Vamos a compartirle algunos datos que Grupo de Economistas y Asociados

presenta hoy en el "Estudio del Sector Agroalimentario: Motor de desarrollo económico en México".

Describe, por ejemplo, a México como la doceava potencia mundial en exportación de agroalimentos, donde destacan Grupo Lala, de **Eduardo Tricio**; Sigma Alimentos, que encabeza **Mario Páez**; Bachoco, de **Francisco Javier Bours**; Grupo Bafar, de **Eugenio Baeza**; SuKarne, de **Jesús Vizcarra**, además de Pilgrim's y Granjas Carroll de México, como las empresas de mayor participación.

Las balanzas comerciales agropecuaria y agroalimentaria pasaron de tener un déficit de 428 millones



Fecha 07.11.2017	Sección Negocios	Página 3
----------------------------	----------------------------	--------------------

y 2 mil 882 millones de dólares en 1994 a un superávit de 3 mil 204 millones y 3 mil 175 millones de dólares en 2016, respectivamente.

Destaca el estudio el caso de la ganadería, que posee un repunte primordial en el sector primario.

A nivel mundial se producen cerca de 59 millones de toneladas de carne de bovino, de las cuales México ocupa el lugar número 6, con una producción de 1.8 millones de toneladas, 4 por ciento a nivel mundial, después de EU, Brasil, China, Argentina y Australia.

Mire el caso de SuKarne, con 400 mil toneladas de carne al año en el mercado mundial y con una participación similar o superior a la de Filipinas, Ucrania, Egipto, Corea del Sur, Irán y Vietnam, entre otros.

Estrella Manufacturera

Durante dos días, a partir de hoy, se reunirán en Monterrey algunos de los capitanes más renombrados en el Foro Mundial de Manufactura.

Del lado de los empresarios mexicanos estarán **Leopoldo Cedillo**, presidente de Metalsa; **Alejandro Nieto**, vicepresidente de Softtek; **Abraham Tijerina**, quien ahora coordina la iniciativa Nuevo León 4.0, y **Juan Ignacio Garza Herrera**, presidente de Caintra.

Pero también vendrán extranjeros como **Alberto Ribolla**, presidente de Confindustria Lombardia; **Lokesh Payik**, que lleva los procesos 4.0 para Bosch; **Maria Beck**, representan-

te alemana para la mejora de las pymes, y **Jack Harris**, jefe de delegación para la iniciativa de Sistemas de Manufactura Inteligente de EU, entre otros.

Del lado del Gobierno, **Ildelfonso Guajardo** y **Paulo Carreño**, quienes llevan la Secretaría de Economía y ProMéxico, en ese orden.

La intención de este encuentro es presentar un espacio para hablar de cómo la producción de manufactura pueda llegar a un estadio superior de desarrollo.

En el caso de México, noveno mayor fabricante a nivel mundial, es crucial escalar al siguiente nivel, pues las manufacturas más especializadas son la aeroespacial y la de ciencias de la salud, pero la mayoría son de bajo valor agregado.

capitanes@reforma.com



ROBERTO KELLEHER...

Es el socio fundador de Inmobilia, empresa que lanzará un CKD por 3 mil millones de pesos para el desarrollo de nuevos proyectos inmobiliarios de gran escala. La empresa desarrolla proyectos inmobiliarios en Quintana Roo y Yucatán, entre los que figura el consorcio que construye Nueva Cancún.



Planteadas como polos de desarrollo en regiones rezagadas del país, las Zonas Económicas Especiales están siendo calificadas como bendición del cielo frente a los estragos provocados por los temblores de septiembre en la región sur-sureste del país. De hecho, la Cámara de Diputados plantea incrementar el presupuesto

Como usted sabe, estás apuntan a Puerto Chiapas, Puerto Lázaro Cárdenas, Michoacán y uno de los polos del Istmo de Tehuantepec, concretamente la zona de Coatzacoalcos.

La intención es privilegiar la mano de obra de la región, para lo cual se han celebrado convenios con las universidades locales y se ha decretado la posibilidad de deducir 25% del costo patronal en materia de capacitación.

La experiencia, durante los gobiernos de Adolfo López Mateos y Gustavo Díaz Ordaz, apunta a la creación de Ciudad Sahagún en la zona pulquera de Hidalgo. Casas, centros comerciales, auditorio, lugares de recreación para trabajadores entonces sin más opción que raspar magueyes.

Ahí se instaló en su momento la Constructora Nacional de Carros de Ferrocarril que le dejaría espacio años después a la canadiense Bombardier, además de Diesel Nacional, fabricante Dina, luego Dina-Renault.

Las firmas que se instalen en la zona tendrán, entre otros “estímulos” el no cubrir el Impuesto Sobre la Renta durante 10 años, además de devolución del Impuesto al Valor Agregado en el mismo lapso en compra de insumos fuera de la zona.

Localmente, el tributo al consumo tendrá tasa cero.

Quienes adquieran terrenos, pese a la alternativa de comodato, o inmuebles, no cubrirán los derechos respectivos.

La baraja habla no solo de empresas maquiladoras para dar valor agregado a mercancías de exportación, sino industrias y agroindustrias, además de cultivos intensivos de especies marinas.

Hasta hoy se han creado en el planeta, con énfasis de los países asiáticos, 4 mil 268 Zonas Económicas Especiales, desde las cuales se envía 41% de las exportaciones globales. La inversión equivale a la quinta parte de la mundial.

Las plantas aportan 68 millones de empleos.

Colocada la administración del proyecto en manos privadas, concretamente el expresidente del Consejo Coordinador Empresarial, Gerardo Gutiérrez Candiari, el armado obligó a firmar convenios con la Secretaría de Hacienda, los gobiernos estatales y municipales, además de coordinación con bancos de desarrollo para garantizar créditos blandos.

Hasta hoy se tienen en firme 53 proyectos, de los cuales 17 apuntan a energía, además de algunos de factura estatal o municipal, por más que 63% serán producto de inversión privada.

Sin embargo, hay una larga lista de 200 empresas que estudian las posibilidades de la zonas en ruta para exportaciones hacia los países del extremo oriente y desde la zona de Coatzacoalcos y Chiapas a naciones centroamericanas.

La ecuación habla de proyectos acereros, textileros, metal-mecánicos, químicos, petroquímicos y plásticos, además, naturalmente, de agropecuarios.

La prioridad habla de privilegiar la inversión local, lo que en el papel haría más fácil el traslado de trabajadores de la zona sur-sureste hacia las nuevas plantas.

En el volado se habla ya de construir unidades habitacionales que ocuparían en pri-



Fecha 07.11.2017	Sección Cartera	Página 4
----------------------------	---------------------------	--------------------

mer lugar los damnificados de los temblores. La gran coyuntura.

Balance general. Como en el caso de los papeles de Panamá, a la aparición de nuevas listas de mexicanos con inversiones en paraísos fiscales, denominadas ahora Papeles en el Paraíso, el Servicio de Administración Tributaria se apresuró a declarar que pondrá en la mira a los señalados.

El problema es que el resultado de su primera pesquisa no fue del conocimiento público. Si acaso algunas cifras de tributos aplicados, pero sin dar nombres.

El problema no es que se creen empresas en este tipo de lugares, sino que éstas sirvan para ocultar el rastro de capitales no declarados fiscalmente.

La Secretaría de Hacienda firmó hace un año un convenio con 56 países que le permite acceder a depósitos en bancos, inversiones bursátiles y desde luego formación de empresas con capitales mexicanos.

La posibilidad multiplicó el número de inversionistas que se acogieron a la campaña realizada hace unos meses para facilitar el retorno.

Dos yacimientos. Aunque en principio se llegó a sostener que el yacimiento de petróleo ubicado en la zona de Veracruz era el mismo que habían descubierto las empresas Talos Energy y Sierra Oil, en realidad se trata de uno distinto, aunque similar en riqueza. El anunciado por el presidente Enrique Peña Nieto se ubica en Coatzacoalcos, en tanto el otro está en Tabasco. El potencial de uno y otro equivale individualmente a 1.6% de las reservas probadas del país.

El nuevo, conocido como Ixachi, tiene doble vía: la posibilidad de petróleo ligero y gas. La gran pregunta es si le dejarán su explotación a Petróleos Mexicanos o la concesio-

narán a privados.

Joyas y tangas. Exhibidas en las redes sociales facturas con cargo a la Concanaco que apuntan a estancias en hoteles de medio pelo; compra de alhajas y hasta lencería, incluidos bikinis y tangas, la justificación de la cúpula mercantil habla de que se trata de gastos realizados por sus ejecutivos de alto nivel a quienes se les entregan bonos por un máximo de 40 mil pesos.

La obligación de éstos es facturar las compras realizadas al organismo, para utilizarlas en efectos de deducción.

El escenario apunta a la compra de prendas íntimas femeninas.

En los otros casos, se aduce que se trató de la estancia de un chofer en un motel cercano a Puebla, tras haber conducido a ésta al presidente Enrique Solana Sentíes.

En la de las alhajas se justificó el gasto como compra de regalos a los empleados por su onomástico. Así, nada más.

Maíz transgénico. Viva aún la prohibición judicial para siembra experimental de maíz transgénico apoyada con permisos otorgados por la Secretaría de Agricultura, hete aquí que 90% del grano utilizado para tortilla, aún las elaboradas artesanalmente, es genéticamente modificado.

El argumento del juez de la causa habla de no existir certeza de inocuidad dada la cantidad de insecticidas y herbicidas que se utilizan en las siembras cuyo efecto, sostienen científicos, es cancerígeno.

Sin embargo, en lo que parece el ni tú-ni yo han surgido teorías de expertos en biotecnología y genética de alimentos, entre ellos Ariel Álvarez, presidente de la International Society for Biosafety Research, quien afirma que los productos transgénicos pueden cosecharse sin necesidad de tantos agentes químicos.

Una voz más en alimento del debate. ●

albertobarrancochavarria0@gmail.com

Fecha 07.11.2017	Sección Economía	Página 22
----------------------------	----------------------------	---------------------

México SA

► Paraísos: más de los mismos ► Hacienda-SAT: una vez más ► ¿Quiénes pagan impuestos?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

En el cuento de nunca acabar, van y vienen escándalos por evasión y no pasa absolutamente nada. La historia se repite una y otra vez: paraísos fiscales por aquí, paraísos fiscales por allá, la declaración cajonera del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de que “investigaremos”, la *advertencia* de la Secretaría de Hacienda sobre sus sabuesos de la Unidad de Inteligencia Financiera, y ¡listo! A otra cosa.

¿Dónde está el dinero que, se supone, pertenece, vía fiscal, a la nación? ¿Dónde aquellos empresarios que pagarían más, “porque ganan más”? (Videgaray dixit) ¿Dónde la autoridad que no deja respirar a los causantes de a pie, pero es fiel servidora de los de arriba? Pues en los paraísos tributarios, práctica que se suma a dos evasiones legalizadas: la de los gastos fiscales (multimillonarias cantidades que principalmente exentan a los grandes corporativos y la devolución de impuestos, por medio de la cual los *grandes empresarios* hacen como que pagan sus impuestos y, rauda, el SAT les devuelve hasta el último centavo, mientras la presunta autoridad es la que opera el paquete).

No son los únicos, desde luego, pero entre febrero de 2015 y noviembre de 2017 son tres los *escándalos* en esta materia. En la primera de las fechas citadas se conoció el denominado *Swissleak*, mediante el cual los de siempre cómodamente evadían al fisco mexicano. Se trató de más de lo mismo: acaudalados mexicanos (integrantes de las *familias* asociadas al régimen) aparecieron como propietarios de jugosas cuentas bancarias en Suiza para evadir a *Lolita*. En ese entonces, el SAT no supo reaccionar ni cómo justificar que miles de millones de pesos durmieran la mona en las bóvedas de los bancos suizos y no formaran parte de los recursos presupuestales de nuestro país. Y por esos ayeres la *reforma fiscal* de Videgaray ya estaba en vigor. ¿Qué sucedió? Nada, porque el SAT sólo dijo que investigaría. Casi tres años después, nada por aquí, nada por allá, salvo que los involucrados permanecen intactos.

En abril de 2016 se divulgó el contenido de los denominados *Panama Papers*, es decir, lo mismo que el *Swissleak*, pero en versión tropical, aunque con idénticos fines y resultados. Por cierto, en este enjuar-

que apareció el empresario favorito del sexenio, es decir, Juan Armando Hinojosa (recuérdese la *casa blanca* de EPN-Gaviota y la de Videgaray en Malinalco, es decir, el mismo del “pagarán más... etcétera”). A diferencia del escándalo suizo, en esta ocasión el entonces jefe del SAT, Aristóteles Núñez, veloz como saeta, salió a decir que el organismo a su cargo “inició una investigación” para dejar en claro “quién sí y quién no” evadió al fisco.

Contrario a lo sucedido con el *Swissleak*, rápidamente salió a *explicar* que tres son las razones que llevan a los felices propietarios de cuantiosos recursos (bien o mal habidos, que es lo de menos) a depositarlos en paraísos fiscales: a) proteger sus activos; b) proteger su confidencialidad y c) evadir al fisco. Hasta allí todo más o menos bien, pero el jefe del SAT se fue de largo al decir que “es común que los mexicanos tengan sus inversiones en el extranjero” (¿en serio? ¿Los mexicanos, así nada más, incluidos los 63 millones de pobres y los millones de asalariados?) Y se quedó tan tranquilo. Un año y medio después, nadie sabe, nadie supo, los resultados de la supuesta *investigación*.

No es novedad, pero en los *Panama Papers* (el periódico alemán *Süddeutsche Zeitung* y los integrantes del Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación, ICIJ) aparecieron relacionados apellidos muy queridos y respetados por los mexicanos que –les guste o no– sí pagan impuestos: Salinas Pliego, Angoitia, Hinojosa, Lozoya, Yáñez Osuna, Díaz Álvarez, Rodríguez Borgio y más.

También honorables empresas: Altos Hornos de México, de Alonso Ancira; Guillermo Cañedo White, ex ejecutivo de Televisa, vicepresidente de la Concacaf y ahora muy activo en el negocio petrolero mexicano (Oro Negro se llama la empresa, en la que participan ex directivos de Pemex). Celebrities vinculadas con la política tampoco se quedaron fuera, pues la actriz Edith González Fuentes (ex de Santiago Creel), casada con Lorenzo Lazo Margain, director jurídico del despacho Alemán Velasco y Asociados, de Miguel Alemán Velasco, ex gobernador de Veracruz. Ninguno aceptó responsabilidad alguna, y la *investigación* del SAT se mantiene prófuga.

Aquí vale un recordatorio de la Cepal: “Un sistema tributario internacional arcai-

Continúa en siguiente hoja



Fecha 07.11.2017	Sección Economía	Página 22
----------------------------	----------------------------	---------------------

co y disfuncional también proporciona a las empresas y a los ricos amplias oportunidades para que eviten pagar los impuestos que les corresponden en justicia. La evasión de impuestos sobre la renta personal, corporativa y del IVA cuesta a América Latina y el Caribe más de 320 mil millones de dólares al año, es decir, 6.3 por ciento del PIB regional. Esto significa que los países latinoamericanos pierden más de 50 por ciento de sus ingresos por impuestos sobre la renta a individuos. Muchos de esos recursos van a paraísos fiscales, escondiendo grandes cantidades de capital que deberían invertirse en mejorar la calidad de vida de la ciudadanía". Pero en el SAT y en Hacienda afirman que "no

todos" depositan sus recursos en los paraísos con fines de evasión. ¿En serio?

Ahora, en el arranque de noviembre de 2017, se divulgan los Papeles del Paraíso, en los que resulta más fácil detectar quiénes son los poderosos que no aparecen relacionados (políticos, empresarios, consorcios, etcétera, etcétera), porque son escasos, por no decir inexistentes. En el caso mexicano aparecen los de siempre y de pilón un pederasta (Marcial Maciel) y un líder obrero (Joaquín Gamboa Pascoe).

¿Y qué dijeron el SAT y la Secretaría de Hacienda? "Investigaremos... revisaremos, en los casos que sea procedente, a

los contribuyentes que se refieran (en los *Papeles del Paraíso*), tratándose de individuos o empresas con obligaciones fiscales en México... las acciones que realice la autoridad serán informadas oportunamente a la ciudadanía" (*La Jornada*, Israel Rodríguez). El chiste se cuenta solo.

¿Y Hacienda? La subsecretaria Vanessa Rubio fue contundente: "Estamos analizando la información para sacar alguna conclusión al respecto". Todo, claro está, en espera del siguiente escándalo.

LAS REBANADAS DEL PASTEL

Mientras la autoridad se prepara para el próximo escándalo, el billete verde se vendió ayer a 19.46 bilimbiques.

APOYAN BANQUEROS A DAMNIFICADOS



Carlos Rojo, directivo de Interacciones; Marcos Martínez, presidente de la Asociación de Bancos de México, y Luis Robles, vicepresidente de BBVA-Bancomer, luego de una conferencia de prensa en Ciudad de México. El dirigente de los banqueros expresó que éstos han instrumentado diferentes programas para diferir total o parcialmente el pago a capital o intereses de créditos personales, automotrices, hipotecas, nóminas o tarjetas de crédito de personas y empresas afectadas por los terremotos de septiembre ■ Foto María Luisa Severiano

D.R. cfvmexico_sa@hotmail.com • Twitter: @cafevega

Fecha 07.11.2017	Sección Política	Página 6
----------------------------	----------------------------	--------------------

DINERO

► Tijuana, ejemplo del éxito militar de Calderón ► Meade: lícito, exportar capitales... si pagan impuestos ► Sicrea: 3 años de frustración

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, refiriéndose a la presunta evasión fiscal de algunos empresarios y líderes mexicanos, dijo que la única acción ilegal sería si no hubiesen declarado sus recursos. Lo bueno de que Meade reúna estudios en economía y derecho es que puede admitir esta precisión: otra acción ilegal es que los recursos tuvieran origen ilícito, aunque se las hubieran arreglado para pagar contribuciones. Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación difundió información extensa sobre personajes que sacan capitales de sus países y los llevan a paraísos fiscales donde pagan poco o no pagan impuestos. Menciona, entre los más conocidos, al difunto Marcial Maciel, fundador de la orden católica los Legionarios de Cristo; a Carlos Slim Helú, y a Alberto Bailleres González, de acuerdo con las informaciones aparecidas en la prensa.

TIJUANA, EL "ÉXITO" DE CALDERÓN

Con cerca de mil 500 asesinatos en lo que va del año, Tijuana ocupa el primer lugar nacional. El 80 por ciento se relacionan con el crimen organizado. La titular de la Procuraduría General de Justicia de Baja California, Perla del Socorro Ibarra Leyva, informó que poco más de 10 por ciento de los casos han llegado a juicio y el resto siguen impunes. Autoridades locales enfrentan señalamientos de grupos como el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública de Baja California, a través de su presidente, Juan Manuel Hernández; responsabilizan en buena parte al gobernador de Baja California, Francisco Vega de Lamadrid, de los escasos resultados. Ha quedado grabado en la memoria cuando Felipe Calderón lanzó una ofensiva militar en contra del crimen organizado el 11 de diciembre de 2006, tan sólo a 10 días de haber asumido la Presidencia. Tiempo después, durante la inauguración del primer encuentro Tijuana Innovadora, el entonces presidente saludaba al general Alfonso Duarte Mújica, comandante de la segunda Zona Militar, y afirmaba que la ciudad cuya imagen estaba vinculada a la criminalidad, era entonces un ejemplo "del éxito de su lucha contra el narcotráfico". Expresó: "Hoy Tijuana pone al descubierto su fuerza, su energía, sus habilidades para proyectar al mundo, cansada de ser adjetivada negativamente y sin decoro".

FICREA, TRES AÑOS

Ha transcurrido todo ese tiempo desde que se destapó el fraude por más de 6 mil millones de pesos, cometido contra 4 mil 900 ahorradores que creyeron que su dinero iba a reproducirse más rápido que en ningún otro lugar si se lo confiaban al dueño de la empresa, Rafael Olvera Amezcua. Un buen número de ellos sigue a la espera de recuperar su dinero a través del concurso mercantil. Otros fincaron una demanda en Estados Unidos. El abogado Edward Martín Regalado, que representa a 60 de los perjudicados, dijo que el proceso para que les paguen el total de sus ahorros podría alargarse hasta 2018. Desde 2015, el despacho comenzó a interponer demandas colectivas. Hasta el momento lleva seis. El litigante responsabiliza al Estado, porque fue la Comisión Nacional Bancaria y de Valores la que hizo caso omiso de las irregularidades que Ficrea presentaba y la dejó operar, incluso le permitió hacerse publicidad. Aparte del fallo judicial reclama una disculpa pública del presidente de la comisión, Jaime González Aguadé. (Es más fácil que gane el litigio a que este funcionario se disculpe.) ¿Recuerdan que el entonces presidente del Tribunal Superior de Justicia, Edgar Elías Azar, también resultó bolseado con una suma millonaria? Eran depósitos diversos hechos en el tribunal. Aparentemente, bajo el agua, sí consiguió que le devolvieran el dinero.

OMBUDSMAN SOCIAL

ASUNTO: LAS ENCUESTAS

Qué curioso que al menos Margarita Zavala no junte las firmas, si en las páginas panistas siempre la ponían arriba en las preferencias electorales sobre Andrés Manuel López Obrador; aquí no puede juntar ni la mitad de firmas...

Albertini Chinaski

R: Las encuestas son un oráculo moderno, sólo que con frecuencia reflejan la irrealidad.



TWITERATTI

A ver qué día salen los #AtlacomulcoPapers.

José Luis Ríos @JoseLuisRios_

Inédito hoy en México: no hay procurador

Continúa en siguiente hoja



Fecha 07.11.2017	Sección Política	Página 6
----------------------------	----------------------------	--------------------

de la República, no hay fiscal general, no hay fiscal anticorrupción, no hay fiscal electoral. Un monumento *in memoriam* en Alvaro Obregón 286, ¿o es para sepultar todo el entramado de corrupción e intrigas que ocurrieron en dicho inmueble?

Cecy Tapia @Solidaridad1000

Christian Nader @ExoSapiens

La trampa que la partidocracia tendió a los independientes

	Firmas**	Avance %
Margarita Zavala	65,908	7.6
Jaime Rodríguez Calderón	61,091	7.0
María de Jesús Patricio	20,876	2.4
Armando Ríos Piter	14,969	1.7
Pedro Ferriz de Con	12,626	1.4
José Francisco Flores	1,088	0.1
Carlos Antonio Mimenza	966	0.1
Marco Ferrara Villarreal	597	0.06

** El INE establece 866 mil 593 firmas como mínimo. El registro de firmas de apoyo a los candidatos independientes a la Presidencia de la República hasta el 5 de noviembre mostraba escasos resultados. Margarita Zavala va la cabeza, pero le falta reunir 800 mil 685 firmas que exige el INE. Todavía faltaría un proceso de verificación para comprobar si cada voto reúne todos los requisitos. ¿Fue una trampa que tendió la partidocracia –fijar condiciones difíciles de cumplir– para no permitir la competencia electoral?

galvanochoa@gmail.com • Regístrate en el foro: <http://www.dinero.tv/mexico/index.php>

Fecha 07.11.2017	Sección Negocios	Página 30
----------------------------	----------------------------	---------------------

IN VERSIONES



::: Gusto al paladar

Los amantes del *fine dining* ya tienen otra opción para saciar sus exigentes paladares: The Capital Grille abrió su segunda sucursal en el país. El restaurante que tiene casi cinco años dentro del Corporativo Mexicano de Restaurantes ubicó su segunda filial en Nuevo León.

::: De avanzada

Del 13 al 14 de noviembre en Tijuana se realizarán reuniones de negocios personalizadas con empresas, asociaciones e instituciones, así como conferencias y sesiones temáticas en torno a la manufactura avanzada y manufactura 4.0, y reuniones con firmas con operaciones en México. Es un encuentro internacional de negocios, nacionales e internacionales dedicados a la cadena de proveeduría de suministros o manufactura avanzada para los sectores automotor, aeroespacial y médico. Participarán 121 compañías y 23 entidades de Estados Unidos, Canadá, Colombia y Costa Rica.

::: Se abre Sabadell

Con apenas poco más de

dos años en el mercado mexicano, el grupo financiero español Sabadell no quiere dejar ir las oportunidades que ofrece el país, y anuncia que dejará de ser institución crediticia de nicho para convertirse en un banco universal en todo el territorio nacional. El próximo jueves estarán aquí su plana mayor para hacer el anuncio: **Jaime Guardiola**, consejero delegado de Grupo Banco Sabadell; **Francesc Noguera**, director general, y **Nima Pourshasb**, director de banca personal.

::: Persistencia

Hace 5 años nació M4Tel, compañía de tecnología y fabricante de *smartphones* que buscaba lo imposible: competir con gigantes de la talla de Apple, Samsung o LG. El camino no ha sido fácil, pero con base en la persistencia, la mexicana ha ganado un lugar en el mercado, por este motivo **Javier de Antuñano**, CEO de la compañía, da a conocer hoy cuál ha sido el crecimiento de la marca, cuáles son sus expectativas y, sobre todo, qué productos serán los estandartes de la compañía.



Fecha 07.11.2017	Sección Dinero	Página 2
----------------------------	--------------------------	--------------------



Paradise Papers, los tips para Hacienda

Ahí vienen nombres de empresas y mexicanos que tienen su dinero en el extranjero.

Lejos de caerles mal, los *Paradise Papers* son (y deben ser) una herramienta para la Secretaría de Hacienda y el SAT.

Ahí vienen nombres de empresas y mexicanos que tienen su dinero en el extranjero, en paraísos fiscales. lo cual no sería delito... a no ser que lo hayan ocultado a Hacienda y al SAT.

EL PROBLEMA, NO AVISAR AL SAT

En México se pueden tener cuentas y operaciones en el extranjero. Somos una economía abierta... pero legal.

Cualquier operación debe informarse al Servicio de Administración Tributaria, el SAT, que depende de Hacienda. Cuando Hacienda y el SAT tienen conocimientos de flujos que van al extranjero, saben que ese dinero fue producido por un negocio lícito, o que no evade impuestos.

El problema con los *Paradise Papers* puede ser que las empresas y personas mexicanos no hayan avisado a las autoridades y, por lo tanto, no hayan pagado impuestos. o lo peor, estén haciendo negocios ilegales o lavando dinero.

Por eso, **José Antonio Meade**, secretario de Hacienda, y **Oswaldo Santín**, jefe del SAT, de inmediato dijeron que van a revisar la lista de los *Paradise Papers*.

PARADISE PAPERS, SAT INVESTIGARÁ

Los *Paradise Papers* son otra investigación del Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación.

Ya el año pasado, el Consorcio había expuesto a varios personajes y empresas internacionales por no pagar impuestos. Lo hizo con los *Panama Papers*, donde se descubrió a 311 mexicanos con cuentas en paraísos fiscales. Vale aclarar: De esos 311 mexicanos, únicamente 16 sufrieron auditorías fiscales. El resto pudo ponerse al día con Hacienda y el SAT en su pago de impuestos. Ahora, con los *Paradise Papers*, se dieron a conocer nombres de mexicanos.



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2
\$ 31525.00
Tam: 325 cm2

Fecha 07.11.2017	Sección Dinero	Página 2
----------------------------	--------------------------	--------------------

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, uno de los medios (en este caso asociación civil) que tuvo a su cargo el revisar los *Paradise Papers* para México, dio a conocer que entre los que se encuentran está el fallecido **Joaquín Gamboa Pascoe**. Gamboa Pascoe fue líder obrero de la central del PRI, la CTM.

Gamboa Pascoe había creado desde 1982, en las Islas Caimán, el fideicomiso Burma 2000 para los movimientos de efectivos en Karin Corporation, una *offshore* panameña. El despacho Appleby recibió en 2007 órdenes del hijo de **Gamboa Pascoe** para deshacer el fideicomiso. Quedó viva la *offshore* panameña.

NOMBRES CONOCIDOS, PERO NO ES ILEGAL

Hay otros nombres muy conocidos, desde empresarios hasta exfuncionarios públicos. Y debemos insistir: No es ilegal ni tiene nada de malo depositar el dinero en el extranjero. Lo ilegal es no declararlo.

En *Paradise Papers* sale el nombre de **Pedro Aspe**, exsecretario de Hacienda, quien desde hace años fundó Protego Asesores, con la cual ha reestructurado deudas estatales y creado fondos de inversión.

Protego se fusionó con Evercore México Capital Partners para fundar Glisco Partners Inc. en Barbados. O está el caso de otro exfuncionario, **Alejandro Gertz Manero**, quien es miembro de Jano Limited, una sociedad de inversión de las Islas Caimán.

EL MISMO CAMINO QUE CON PANAMA PAPERS

Más allá de lo escandaloso de los *Paradise Papers*, Hacienda y el SAT harán bien en seguir los pasos de lo ya realizado con los *Panama Papers*: investigar a todos los que están en esa lista y ver si alguno no declaró el dinero que tiene fuera del país, y que, por cierto, pudo haber traído con el nuevo esquema de repatriación de capitales.

CONFIANZA DEL CONSUMIDOR A LA BAJA

El Índice de Confianza del Consumidor baja por los sismos.

Durante octubre, el índice bajó 1.2% con cifras desestacionalizadas, y el descenso fue en sus cinco componentes. Sin lugar a dudas, los sismos sí originaron un efecto de precaución, o quizá incertidumbre, en los consumidores.

Ya habíamos visto la caída en la compra de los vehículos, que fue de 10% en octubre. Y ahora vemos el descenso en el índice de confianza. Son indicadores que si no se cuidan podrían transformar el bache de septiembre-octubre en algo más serio.

En México se pueden tener cuentas y operaciones en el extranjero. Somos una economía abierta... pero legal.

Fecha 07.11.2017	Sección Dinero	Página 6
----------------------------	--------------------------	--------------------



SAT investigará a mexicanos en la lista de *Paradise Papers*

El secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**, y el jefe del SAT, **Oswaldo Santín**, informaron que investigarán a los mexicanos que están mencionados en el nuevo escándalo *Paradise Papers*, con documentos de la firma de abogados Appleby, que parece una secuela del *Panamá Papers* divulgado el año

pasado, también por el Consorcio Internacional de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés).

Y como lo hicieron el año pasado con los *Panamá Papers*, **Meade** y **Santín** recordaron que tener dinero en paraísos fiscales o en el extranjero no es, *per se*, un delito. El problema es la posible evasión fiscal y que estas inversiones en Panamá, Barbados, Malta o cualquier otro paraíso fiscal no hayan sido informadas al SAT y, desde luego, que no sean recursos provenientes de actividades lícitas.

Aunque nuevamente se ha generado un gran escándalo mediático, en muchos casos, como el de **Joaquín Gamboa Pascoe**, exdirigente de la CTM, y de **Roberto González Barrera**, son empresarios que fallecieron o de fideicomisos o empresas cerradas hace muchos años.

Santín se comprometió a que habrá transparencia en la investigación del SAT y hay que recordar que el programa de repatriación de capitales, que concluyó el pasado 19 de octubre con un regreso a México de más de 300 mil millones de pesos, sí otorgó un incentivo fiscal con una tasa de ISR de sólo 8%, pero de ninguna manera es un salvo conducto para la evasión fiscal o para recursos obtenidos ilícitamente.

RED COMPARTIDA, PREMIO WITSA 2017

El secretario de Comunicaciones y Transportes, **Gerardo Ruiz Esparza**, recibirá hoy, junto con Altan, que preside

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2
\$ 33950.00
Tam: 350 cm2

Fecha 07.11.2017	Sección Dinero	Página 6
----------------------------	--------------------------	--------------------

Bernardo Sepúlveda Amor, el premio WITSA, por el proyecto de la Red Compartida.

World Information Technology and Services Alliance (WITSA) anunció en septiembre pasado a los ganadores de sus Premios 2017, que incluyen varias categorías: Sector Público, Sector Privado, Presidente de Consejo, Desarrollo Sustentable, Soluciones en Innovación y Salud, Soluciones Digitales Emergentes (WEDS) y Oportunidades Digitales, que fue el que ganaron la SCT y Altan.

WITSA fue fundada en 1978 entre empresas del sector de tecnología de la información y agrupa a empresas de más de 80 países y el 90% del mercado. Entre los fundadores de WITSA están: Fairfax County Economic Development Authority (FCEDA) de Estados Unidos; MéxicoIT, de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) y The Institute for Information Industry, III.

Además de recibir el Premio WITSA 2017, la SCT organizó un panel sobre el papel de las redes mayoristas en el desarrollo del 5G.

La Red Compartida es el principal proyecto de telecomunicaciones del gobierno, pero uno de los retos que enfrentará Altan para desplegar la primera etapa será la desaparición de la tarifa cero de interconexión, que afectará sus planes de inversión, por lo que no se descarta que sea una de las empresas que presenten amparos en contra de la resolución del IFT.

BAJA EL DÓLAR Y SUBE EL PETRÓLEO

Buena jornada ayer para el peso mexicano, porque el dólar se depreció frente a las principales divisas ante la recuperación en los precios del crudo, por la operación anticorrupción que está sacudiendo a Arabia Saudita, emprendida por el príncipe heredero **Mohámed bin Salmán**. La mezcla mexicana cerró

en 54.68 dólares por barril, que es su nivel más alto en los últimos tres años y el dólar interbancario en 19.03 pesos, 17 centavos menos que el cierre del pasado viernes.

En el mercado bursátil, el indicador líder de la BMV cerró en 48,967.01 puntos, con un incremento de 0.89%, aún lejos de su nivel más alto en el año.

SEMARNAT, REVÉS CON RESCATE DE VAQUITAS MARINAS

El secretario de Medio Ambiente, **Rafael Pacchiano**, había celebrado el haber logrado llevar una vaquita marina al corral flotante o santuario, conocido como El Nido, en el norte de Baja California y con el cual se pretende evitar la extinción de este mamífero marino. Sin embargo, la vaquita comenzó a mostrar problemas de salud, por lo que los múltiples expertos que participan en el equipo de conservación, protección y recuperación de la vaquita marina decidieron soltarla, lo que fue inútil, porque el animal falleció.

Pacchiano informó que en unos días se van a determinar las causas exactas de la muerte, pero todo indica que fracasará el programa Vaquita CPR, que involucra la utilización de delfines entrenados en detección de las vaquitas.

Tener dinero en paraísos fiscales o en el extranjero no es, per sé, un delito. El problema es la posible evasión fiscal.



Luego de varios meses de pruebas alfa con 200 clientes, la multinacional que dirige Fernando González liberó para México y EU (algo así como 50% de su mercado) la plataforma CemexGo, para transacciones electrónicas altamente flexibles que apunta a una transformación de fondo en la experiencia y administración misma de la compra de cemento, concreto y materiales de construcción.

La plataforma de comercio electrónico (B2B) se desarrolló sobre los avances en tecnología de la información que Cemex ha desarrollado a lo largo de los años para el manejo de operaciones globales, y en este último desarrollo participaron su brazo y su proveedor tecnológico: Neoris, que dirige **Martín Méndez**, e IBM, que aquí lleva **Antonio Martins**. Y el objetivo de ello es hacer más transparentes y sencillas todas sus transacciones. La plataforma será liberada en el resto del mundo en 2018.

Así, desde cemento en costal, concreto a granel o multiproductos de construcción, CemexGo apoyará a la red de sus distribuidores Construrama, ya que al mismo tiempo será un "Construrama Digital" que permite en tiempo en tiempo real realizar las operaciones. Y en esta evolución al comercio electrónico, la plataforma de innovación Cemex Venture hace que la multinacional que encabeza **Rogelio Zambrano** maximice sus herramientas de información para agilizar los procesos de diseño, construcción y adminis-

tración de prácticamente todo tipo de infraestructura. Un paso al futuro, pues.

Aeroméxico, al quite con Campeche. La nueva es que **Alejandro Moreno**, ni tardo ni perezoso, inició pláticas con **Andrés Conesa** para lograr un nuevo itinerario de Aeroméxico entre Campeche y la Ciudad de México. Como aquí le platicué, **Interjet de Miguel Alemán** tomó la decisión de negocios de salirse de esa ruta y otras cuatro dada su estructura de costos en aviones Superjet100 y alto nivel de apalancamiento (lo de la presunta disminución de Slots en el AICM es un pretexto, pues en realidad la administración de **Alexandro Argudín** se los incrementó 15% al sumar 36,090 posiciones para esta temporada de invierno) por lo que desconectó ese destino. Lo bueno es que hay competencia.

Amazon: la ventaja de ser hidalguense. Como es sabido, **Jeff Bezos** busca sede para su nuevo megacentro de distribución en México, donde invertirá 5 mil millones de dólares en 5 años. Los gobiernos de Querétaro, Chihuahua e Hidalgo compiten por ello. Pero la diferencia está en la administración de **Omar Fayad**, pues más que incentivos fiscales ofrece un todo un plan de negocios elaborado por la Sedeco hidalguense que lleva **José Luis Romo**. Y ese plan tiene 6 ejes: los acuerdos comerciales que le permiten a México para llegar a mil millones de consumidores; logística clave con la cercanía al NAICM y acceso tanto a las redes ferroviarias como acceso directo a las principales autopistas y puertos marítimos; infraestructura urbana y vivienda media y superior a bajo costo para el talento de Amazon; altos niveles de seguridad pública; energía limpia de origen solar; y la certidumbre legal y de inversiones que da el actual gobierno estatal.

Twitter: @mfloresarellano



Fecha 07.11.2017	Sección Mercados	Página PP-33
----------------------------	----------------------------	------------------------



NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

#OPINIÓN

RUBRO HIDRÁULICO VÍCTIMA DE RECORTES, ALERTA RECSA RIESGO EN MUNICIPIOS Y OBRAS NODALES SIN CONCLUIR

ALBERTO AGUILAR

**EPN sin fecha forzosa para sucesor de Carstens y Del Cueto interino; tamaño de Telcel atenuará golpe a Movistar y AT&T; Hank Rhon se retirará y Rojo se sumará*

S

E ESPERA QUE en breve quede lista la aprobación por parte del Congreso del paquete económico 2018 que elaboró la SHCP de **José Antonio Meade**.

En general la propuesta en el crisol es similar al ejercicio que ahora mismo se desahoga, aunque otra vez fue necesario realizar recortes para equilibrar las finanzas públicas.

El ámbito hidráulico resultó por segundo año consecutivo afectado. El presupuesto de CONAGUA que dirige **Roberto Ramírez de la Parra** volvió a ajustarse. Con unos 26 mil millones de pesos, está 40% por debajo del nivel que tenía en 2015.

Para este rubro, pese a su nodal importancia, el gobierno de **Enrique Peña Nieto** tampoco pudo sacar adelante

la modernización de su estatus legal. La nueva Ley de Aguas se quedó en el tintero porque la visión social prevaleció sobre la rentabilidad de un insumo vital y cuya existencia no es pareja en el país.

Vaya, en 5 de los 13 distritos de riego existentes hay un sobregiro entre lo disponible y lo asignado para su explotación: Noroeste, Balsas, Río Bravo, Lerma y obviamente el Valle de México.

En esta circunstancia el subsuelo se seca y los famosos socavones se harán recurrentes.

La agenda hidráulica es un expediente que preocupa a la constructora RECSA del regiomontano **Humberto Armenta**



Página 1 de 3
\$ 132430.00
Tam: 646 cm2

Continúa en siguiente hoja

Fecha 07.11.2017	Sección Mercados	Página PP-33
----------------------------	----------------------------	------------------------

González de 47 años y quien fuera en 2008 presidente de la CMIC.

La constructora con 23 años de historia se ha institucionalizado, cuenta ya con aliados como la sevillana AYESA, la

francesa Suez y la israelí IDE Tech.

Contraer el gasto al agua, estima **Armenta**, es un grave error de cara al compromiso que tiene México en cuanto a que el agua es un derecho humano, amén de que se fijó en 35 litros diarios por persona el mínimo a suministrar.

Lo nodal del recorte se ha dado en los

subsidios que van a municipios, con una caída de 4 veces. Estos son los que manejan los organismos locales del agua. La mayoría están quebrados y no realizan las inversiones requeridas.

Obvio las fugas del vital líquido se acrecientan y el supuesto estímulo para que aumenten su recaudación no se da por un tema político.

De toda el agua que corre por las tuberías de las ciudades, la mitad se desperdicia, y de la otra sólo 25% se paga. De ahí que el dinero nunca alcanza.

También los servicios personales se han sacrificado. Este concepto se mantiene estancado desde el 2012.

El problema es que se trata de los recursos humanos que dan mantenimiento a la infraestructura hidráulica.

También el gasto de inversión se ha sacrificado en un 50% desde 2012 y obviamente muchas obras que son nodales ya no se concluirán en el sexenio como la Presa el Zapotillo para León y la obra hidráulica de Temascaltepec para aumentar el abastecimiento de ese líquido a la CDMX a cargo de **Miguel Ángel Mancera**.

Aún así el propio Armenta estima que el mayor esfuerzo tendría que orientarse al mantenimiento y rehabilitación de lo existente, más allá de las grandes obras y

en el contexto de la escasez de recursos de un renglón tan importante o más que la propia seguridad.

Como quiera los recortes en el papel vaya que tienen sus consecuencias.

MÁS ALLÁ DE que la renuncia de **Agustín Carstens** como gobernador del Banco de México se hará efectiva el 30 de noviembre, no necesariamente el presidente **Enrique Peña Nieto** deberá cubrir antes la vacante. Conforme al artículo 41 de la ley del banco central, está la opción de nombrar a un subgobernador en funciones, o designar un nuevo miembro externo. Sin embargo, no hay ningún plazo legal específico. Lo que es un hecho es que en tanto se elige al sucesor de **Carstens**, -electo como gobernador de BANXICO en primera instancia de enero del 2010 a diciembre del 2015 y luego reelecto al partir de enero del 2016-, quedará al frente de forma interina el subgobernador con mayor antigüedad. En este caso es

este caso es **Roberto del Cueto Legaspi**, en el cargo desde 2007. Hasta ahora se han manejado los nombres de **José Antonio Meade**, **José Antonio González Anaya** y **Alejandro Díaz de León** como posibles reemplazos. El elegido ocupará la gubernatura hasta el 31 de diciembre del 2021.

NO OBSTANTE QUE el IFT de **Gabriel Contreras** optó por desaparecer la "interconexión cero", aún así la distancia entre lo que pagará América Móvil de **Carlos Slim Helú** y sus competidores será de 8.4 centavos por minuto. Y es que a Telcel se le fijó una tarifa de 11.2 centavos (antes estaba en 19) vs. 2.8 centavos a Movistar de **Carlos Morales Paulín** y AT&T de **Kelly King**. Lo que sucede es que la red de Telcel es tan grande que el efecto en materia monetaria para sus competidores se amortiguará, máxime que por ejemplo en el caso de Movistar buena parte de sus 23 millones de usuarios ya no hace llamadas. Aún así **Ernesto Piedras**, mandamás de The Competitive Intelligence Unit estima que sí habrá un aletargamiento del proceso para que la competencia de Telcel gane terreno. Más allá de la llegada de AT&T como "jugador disruptivo" Telcel mantiene un 65% del mercado.

Fecha 07.11.2017	Sección Mercados	Página PP-33
----------------------------	----------------------------	------------------------

TÓMELO COMO UN hecho, al fusionarse Interacciones a Banorte que preside **Carlos Hank González**, **Carlos Rojo Macedo** se integrará al equipo de **Marcos Ramírez**. En lo que hace a **Carlos Hank Rhon** a sus 70 años de edad, le anticipo que se jubilará.

DE TODA EL AGUA QUE CORRE POR LAS TUBERÍAS DE LAS CIUDADES, LA MITAD SE DESPERDICIA



Fecha 07.11.2017	Sección Mercados	Página 28
----------------------------	----------------------------	---------------------



UN MONTÓN DE PLATA

#OPINIÓN

MUNDO IMPERIAL POR 10 MIL HABITACIONES EN ACAPULCO

El destino será nuevo, moderno, asequible para un gran público. La renovación será en Puerto Marqués y Punta Diamante

CARLOS MOTA

Si hay algo que transpira **Juan Antonio Hernández** cuando se le provoca para hablar de sus planes en Acapulco, es pasión. Incluso se llega a apreciar cómo se conmueve cuando aborda el tema. Su pasión está en Acapulco (y en Hidalgo), refiere, y sus inversiones ahí no pararán.

Ese destino turístico será otro en cinco años. La meta es diciembre de 2022. Acapulco será nuevo, moderno, asequible para un gran público.

La renovación será particularmente notoria en las zonas de Puerto Marqués y Punta Diamante. Y esto no ocurrirá gracias al gobierno federal; a un gobierno local; ni a uno municipal. Esto se logrará gracias a un empresario que lo único que le inspira es “devolverle a México” lo que ha obtenido en sus negocios.

¿De dónde saldrá todo el dinero para este relanzamiento? De su imperio de venta de autos. Cada año, Juan Antonio factura alrededor de mil 500 millones de dólares en autos nuevos en todo el país. Si estuviera en EU, su grupo Autofin calificaría como una de las empresas de venta de autos más grandes de ese país. Es el mayor de América Latina.

“El Plan Maestro persigue que de 2 mil 250 llaves que hoy ofrecemos en nuestros tres hoteles, ofrezcamos 10 mil en el año 2022 (...) Las 160 hectáreas que poseemos en el complejo Princess-Pierre nos permitirán ubicarlas estratégicamente y sin que se vea saturado”. El plan de

Juan Antonio tiene dos vertica-



Fecha 07.11.2017	Sección Mercados	Página 28
----------------------------	----------------------------	---------------------

**EL DESTINO
TURÍSTICO SERÁ
OTRO EN CINCO
AÑOS. LA META,
ES DICIEMBRE
DE 2022**

les, una de experiencias extremas, como la tirolesa gigante que puso sobre la bahía de Puerto Marqués –que obtuvo un récord Guinness–, y otras que vendrán, incluidos un “tobogán húmedo donde viajas a 100 km/h en una cápsula transparente; y una zona de escalamiento que esperamos que sea la más alta del mundo”. La otra vertical será el hospital Princess, un complejo médico

que buscará tener prestigio nacional e internacional dedicado notoriamente a la atención de adultos mayores. Este hospital entrará en funciones a finales del próximo año.

Agrada de **Juan Antonio** que no tiene filtros para revelar la pasión con la que quiere empujar la evolución del país. Su énfasis público no está en el EBITDA o en el valor de capitalización; sino en los atributos con los que imagina los cambios, tanto en Acapulco, como en Hidalgo. Dijo también, por ejemplo, que a la altura de Tequesquitengo, Morelos, instalará parte de las experiencias que se habrán de vivir en Acapulco: la gente podrá hacer el registro de entrada a Mundo Imperial desde ahí, subir a un autobús, y ser transportado a su habitación en el mar, donde hallará sus maletas en la habitación, así como un ruiseñor para alegrarle la vida.

SAT Y BANCOS SOBRE EVASORES

Ya no hay mucho hacia dónde hacerse, me dice un banquero. Lo que lograron evadir ya fue mucho. Si lo quieren seguir haciendo deberán llevar su dinero a Venezuela o algún país africano... Es un triunfo del SAT.

MOTACARLOS100@GMAIL.COM
@SOYCARLOSMOTA